

1553

HENRI II
(Règne de 1547 à 1559)



JULES III
(Pontificat de 1550 à 1555)



Pour nous, pauvres gens, qui avons, pendant des siècles, servi de tampons entre Français, Bourguignons, Flamands, Hollandais, Espagnols, Anglais etc... (ce qui, au passage explique l'incomparable richesse et la diversité des racines de notre patois), la vie quotidienne a dû être une alternance de périodes de calme relatif pendant lesquelles on a procédé aux défrichements, à la mise en valeur de la terre, à la construction des chaumières blotties autour des châteaux-forts, et de périodes de destructions, de prédations et d'insécurité générale.

Charles-Quint, de son fief d'Aire, préparait la prise de Thérouanne. Mametz était le passage obligé des troupes et de leur suite. Ainsi : au **siège de Thérouanne, en 1553**, succéda un pillage systématique organisé par les habitants d'Aire et ceux des villes voisines, venus en pionniers volontaires. L'Histoire précise que les habitants des villages, heureux de la chute d'une place qui était un repaire de prédateurs se joignirent volontiers aux pillers. Mais à quel prix ? ...

Allez donc admirer, dans l'église de Mametz, les superbes **culs-de-lampe** (= Support en encorbellement, en forme de pyramide renversée (rappelant le dessous d'une lampe d'église), destiné à porter une base de colonne, une statue, une chaire, etc) qui soutiennent des piliers du chœur du 15ème siècle. Les petits personnages sculptés à cette époque par le tailleur de pierre reflètent, dans leur attitude et sur leur visage, un sentiment qui ne peut être qu'une peur effroyable. Prenez le temps d'examiner leurs masques grimaçants, somme toute incongrus dans ce lieu de paix et de prière. On ne peut que se poser des questions. La peur des maladies endémiques (On priaît à l'époque Notre-Dame de Bruchine pour être préservé de la peste) suffit-elle à terroriser la population ?...N'est ce pas là, plutôt l'image d'un quotidien baignant dans l'insécurité, la violence et la pauvreté générale ? ...

Portrait de Charles Quint



Domaines possédés par la maison des Habsbourg à l'abdication de Charles Quint en 1555.



Par sa position stratégique, Thérouanne constitue un enjeu militaire important au cours du long conflit (1520-1555) entre les rois de France, François Ier puis Henri II, et Charles Quint, héritier des Pays-Bas des Habsbourg en tant que petit-fils de Maximilien et de Marie de Bourgogne, mais qui devient aussi roi d'Espagne en 1516 et empereur en 1519. Ce conflit se déroule principalement en Italie («guerres d'Italie»), mais aussi dans le sud des Pays-Bas.

Au cours de la dixième guerre d'Italie, l'armée de Charles Quint fait le siège de Thérouanne du 11 avril 1553 au 20 juin 1553. Après la prise de la ville, Charles Quint la fait raser au cours de l'été, et y aurait même fait répandre symboliquement du sel. Il prend ainsi sa revanche de la défaite subie lors du siège de Metz (1552-1553). Thérouanne devient ensuite un «site abandonné».

Le siège épiscopal de Thérouanne est officiellement supprimé en 1567, mais dès la réorganisation des diocèses des Pays-Bas (1559-1561), son territoire est divisé entre deux diocèses néerlandais : Saint-Omer et Ypres et un diocèse français, Boulogne.

À la même époque...

► Les armées de Charles QUINT attaquent en Artois
► Thérouanne est reprise aux Français, rasée sur ordre de l'empereur

► Capitulation de Hesdin, la ville est rasée à son tour par les impériaux.

► 1561 : tour mécanique à fileter par Jacques BESSON.

► 1550-1850 : début du petit âge glaciaire ou phase de Fernau.

► Henri II intervient en Corse contre la république de Gênes.

► Destruction de Thérouanne par Charles QUINT.